



Reporte entregable 43

Caso de uso de aplicación de IA e IAGEN

Optimización de Energía: Gemelos Digitales, simulación de operaciones para mejorar la eficiencia en Vaca Muerta

I. Introducción

Este informe presenta un análisis del potencial transformador de la Inteligencia Artificial Generativa (IAGEN) y la tecnología de gemelos digitales para la optimización de la producción y la infraestructura energética en la formación de Vaca Muerta.

Dada la importancia estratégica de Vaca Muerta para el futuro energético de Argentina, estas tecnologías avanzadas ofrecen ventajas significativas en áreas clave como la optimización de la producción, el mantenimiento predictivo y la mejora de la seguridad.

La integración de IAGEN y los gemelos digitales puede desbloquear un valor considerable al mejorar la eficiencia operativa y reducir los costos, al tiempo que contribuye a una producción de energía más sostenible y confiable.

II. La Importancia Estratégica de Vaca Muerta y la Transformación Digital:

La formación de esquisto de Vaca Muerta se ha consolidado como un pilar fundamental para la producción de petróleo y gas en Argentina. La producción de crudo y gas natural en el país se acerca a máximos históricos, impulsada en gran medida por el aumento de la producción en Vaca Muerta, que compensa la disminución de la

producción de los yacimientos convencionales.

Esta vasta reserva subraya el papel estratégico de Vaca Muerta como un activo a largo plazo para Argentina, haciendo que la inversión en tecnologías de optimización sea altamente relevante para maximizar la extracción de recursos a lo largo de su vida útil.

En este contexto, la transformación digital emerge como un factor clave para optimizar operaciones industriales complejas, particularmente en el sector energético. Las tecnologías de gemelos digitales y la inteligencia artificial (IA) son especialmente relevantes para lograr la excelencia operativa, la reducción de costos y la mejora de la seguridad. La adopción de estas tecnologías está en aumento a nivel mundial dentro de la industria del petróleo y el gas, lo que demuestra su potencial para revolucionar la forma en que se gestionan y operan los activos energéticos.

III. Entendiendo la Tecnología de Gemelos Digitales para la Optimización de Energía:

Un gemelo digital se define como una réplica virtual de un activo físico, proceso o sistema, que utiliza datos en tiempo real para simular el comportamiento y monitorear las operaciones. Esta representación digital permite a las organizaciones obtener información valiosa sobre el rendimiento, identificar posibles problemas y optimizar las operaciones sin necesidad de interactuar directamente con el activo físico. Los componentes clave de un gemelo digital incluyen el activo físico, el modelo virtual, la conectividad de datos y las capacidades de simulación y análisis.

Existen diferentes tipos de gemelos digitales relevantes para el sector del petróleo y el gas. Los gemelos de activos son réplicas de equipos individuales, como bombas o compresores. Los gemelos de sistemas representan activos interconectados, como una unidad de producción completa. Los gemelos de procesos modelan flujos de trabajo operativos completos. Cada tipo de gemelo digital ofrece diferentes niveles de detalle y puede aplicarse para abordar desafíos de optimización específicos dentro de

la cadena de valor del petróleo y el gas.

Las aplicaciones de los gemelos digitales en el sector del petróleo y el gas son amplias y variadas. El mantenimiento predictivo es una de las aplicaciones más importantes, ya que permite predecir fallas en los equipos utilizando datos en tiempo real, lo que facilita el mantenimiento proactivo y reduce el tiempo de inactividad. La optimización de procesos implica simular y analizar procesos operativos para identificar cuellos de botella, mejorar la eficiencia y maximizar el rendimiento. La gestión del rendimiento de los activos se centra en monitorear y analizar el rendimiento de los activos críticos para garantizar una utilización óptima y prolongar su vida útil. La seguridad y la preparación para emergencias se mejoran mediante la simulación de escenarios peligrosos y la capacitación del personal en un entorno virtual sin riesgos. La gestión de yacimientos utiliza modelos virtuales de yacimientos de petróleo y gas para optimizar las estrategias de extracción y predecir el potencial de rendimiento. La optimización de la perforación implica simular las operaciones de perforación para mejorar la eficiencia, reducir los costos y mitigar los riesgos.

IV. El Poder de IAGEN (Inteligencia Artificial Generativa) en la Exploración y Análisis de Datos

La Inteligencia Artificial Generativa (IAGEN) es una rama de la inteligencia artificial que se centra en la creación de nuevo contenido, como modelos, imágenes, código o texto, a partir de datos existentes . Esta tecnología utiliza algoritmos avanzados para analizar grandes cantidades de información, identificar patrones y generar contenido nuevo y original que a menudo es indistinguible del creado por humanos

La Inteligencia Artificial Generativa (IAGEN) posee la capacidad de procesar y analizar grandes volúmenes de datos estructurados y no estructurados provenientes de las operaciones de petróleo y gas. La industria del petróleo y el gas genera cantidades masivas de información, e IAGEN ofrece herramientas poderosas para extraer conocimientos valiosos de estos datos. Los métodos tradicionales de análisis de datos

pueden tener dificultades con el volumen y la complejidad de los datos de petróleo y gas. IAGEN puede automatizar el proceso de identificación de patrones y anomalías, lo que lleva a conocimientos más rápidos y completos. Esto incluye la capacidad de identificar patrones ocultos, correlaciones y anomalías que podrían pasar desapercibidos para los métodos analíticos tradicionales. Las aplicaciones incluyen la generación de información a partir de registros de mantenimiento, informes de perforación y datos de sensores.

La integración de IAGEN con los gemelos digitales amplía las capacidades de estos últimos al proporcionar capacidades analíticas y predictivas avanzadas. La sinergia entre IAGEN y los gemelos digitales crea una plataforma potente para la optimización. Los gemelos digitales proporcionan los datos en tiempo real, e IAGEN proporciona la inteligencia para analizar esos datos, predecir resultados futuros y recomendar acciones óptimas. IAGEN se puede utilizar para generar simulaciones y escenarios realistas dentro del entorno del gemelo digital. También se puede aplicar para optimizar los parámetros de control y la toma de decisiones en función de la información del gemelo digital.

Las aplicaciones específicas de IAGEN en el sector del petróleo y el gas son diversas. La simulación mejorada de yacimientos implica la generación de modelos de yacimientos más precisos y detallados para una mejor previsión de la producción. La optimización del mantenimiento predictivo se logra mediante el análisis de datos de sensores y registros de mantenimiento para mejorar la precisión y la oportunidad de las predicciones de mantenimiento. La optimización de los parámetros de perforación implica la recomendación de parámetros óptimos de perforación basados en datos en tiempo real y rendimiento histórico. La predicción de riesgos de seguridad se realiza mediante la identificación de posibles riesgos de seguridad mediante el análisis de datos operativos e informes de incidentes. La optimización de la cadena de suministro se logra mediante el análisis de datos de la cadena de suministro para mejorar la logística, reducir los costos y mitigar las interrupciones.

V. Análisis Predictivo y Simulación con Gemelos Digitales Mejorados con IA:

Los algoritmos de IA integrados con gemelos digitales pueden analizar datos de sensores (temperatura, vibración, presión, caudal) para predecir fallas en los equipos con mayor precisión. Esto conduce a una programación de mantenimiento más eficiente, una reducción del tiempo de inactividad no planificado y una vida útil prolongada de los activos. Al monitorear continuamente el estado de los equipos a través de gemelos digitales y utilizar la IA para analizar los datos, las empresas pueden pasar del mantenimiento reactivo al proactivo, solucionando los problemas antes de que causen problemas mayores. Los modelos de aprendizaje automático (CNN, RNN) se utilizan para mejorar la precisión predictiva.

La IA puede mejorar los modelos de yacimientos dentro de los gemelos digitales incorporando datos geológicos más complejos y parámetros de producción. Las simulaciones más precisas permiten una mejor previsión de la producción de petróleo y gas y estrategias de recuperación optimizadas. Los algoritmos de IA pueden analizar grandes cantidades de datos del subsuelo para crear modelos de yacimientos más detallados y predictivos, ayudando a las empresas a tomar mejores decisiones sobre la perforación y la producción. Se mencionan las técnicas de aprendizaje automático con reconocimiento físico para modelos de simulación de yacimientos confiables e interpretables.

Los gemelos digitales mejorados con IA pueden simular varios escenarios operativos para pronosticar las tasas de producción, el consumo de energía y los posibles riesgos. Esto permite una mejor planificación, asignación de recursos y mitigación de riesgos. Al crear representaciones virtuales de sus operaciones, las empresas pueden usar la IA para ejecutar escenarios hipotéticos y optimizar sus procesos para lograr la máxima eficiencia y seguridad. Se discute el uso de modelos de simulación para optimizar los procesos de perforación, transporte y almacenamiento.

VI. El Papel de IoT y las Redes de Sensores Inalámbricos en la Habilitación de

Gemelos Digitales:

Los gemelos digitales dependen de la adquisición precisa de datos en tiempo real de los activos físicos a través de sensores. La calidad y la puntualidad de los datos son fundamentales para la eficacia de los gemelos digitales. Sin un flujo continuo de datos en tiempo real, el gemelo digital no reflejará con precisión el estado actual del activo o proceso físico, lo que limitará su valor para el monitoreo y la optimización. Se utilizan varios tipos de sensores para monitorear parámetros como presión, temperatura, flujo, nivel, composición del gas, vibración y acústica. Una red de sensores integral proporciona los datos necesarios para una visión holística de las operaciones.

Las Redes de Sensores Inalámbricos (WSN) se utilizan para recopilar datos de entornos remotos y a menudo hostiles en Vaca Muerta. El vasto y desafiante terreno de Vaca Muerta requiere soluciones inalámbricas para la adquisición de datos. Las redes de sensores inalámbricos ofrecen una solución más flexible y rentable para monitorear activos en toda la región de Vaca Muerta. Se mencionan protocolos de comunicación como LoRaWAN, Zigbee y redes celulares.

Sin embargo, la implementación de IoT en Vaca Muerta presenta desafíos potenciales, como la cobertura celular limitada en áreas remotas, las preocupaciones sobre la seguridad de los datos y la necesidad de una infraestructura sólida. Abordar estos desafíos es crucial para el despliegue exitoso de gemelos digitales en Vaca Muerta. La naturaleza remota de algunas operaciones de Vaca Muerta puede presentar desafíos de conectividad para los dispositivos IoT. También son esenciales medidas de seguridad sólidas para proteger las grandes cantidades de datos que se recopilan.

VII. Agentes de IA y workflows agénticos. La evolución de la IA generativa.

1. Concepto de agentes de IAGEN

En los últimos años, la inteligencia artificial generativa (IAGen) ha revolucionado la manera en que interactuamos con la tecnología, permitiendo el desarrollo de sistemas

capaces de generar contenido, responder preguntas complejas y asistir en tareas cognitivas de alta demanda. A partir de esta capacidad, surge una nueva arquitectura tecnológica: los agentes impulsados por IAGen. Estos agentes no son simples interfaces conversacionales, sino sistemas autónomos que pueden interpretar instrucciones, tomar decisiones, ejecutar tareas y aprender de sus interacciones con el entorno.

Un agente de IAGen combina grandes modelos de lenguaje con componentes adicionales como herramientas externas, memoria, planificación y ejecución autónoma. Esto les permite operar en entornos complejos, con capacidad para descomponer objetivos en pasos, coordinar múltiples acciones, interactuar con sistemas digitales (como bases de datos, APIs o documentos) y adaptarse a los cambios del contexto en tiempo real. Estas cualidades los distinguen de los chatbots tradicionales, y abren un espectro de aplicaciones más sofisticadas y personalizables.

En el ámbito organizacional, estos agentes se están utilizando para automatizar procesos, generar análisis de datos, asistir en la toma de decisiones y mejorar la experiencia del usuario, tanto interna como externamente. Por ejemplo, pueden asumir tareas de recursos humanos, legales, financieras o logísticas, e incluso, vinculadas a las áreas técnicas de procesos productivos, actuando como asistentes inteligentes que colaboran con equipos humanos. Esta capacidad de integrar conocimientos y ejecutar tareas de forma autónoma transforma la forma en que las organizaciones pueden escalar sus operaciones sin perder calidad ni control.

Además, los workflows agénticos –estructuras donde múltiples agentes colaboran entre sí para resolver problemas complejos– permiten distribuir responsabilidades entre distintos perfiles de agentes, cada uno con funciones específicas. Esto genera entornos de trabajo híbridos donde humanos y agentes coexisten, optimizando tiempos, costos y resultados. La posibilidad de conectar agentes con herramientas como Google Drive, CRMs o plataformas de gestión documental amplía aún más sus

capacidades.

El desarrollo de agentes impulsados por IAGen representa un paso crucial hacia una nueva era de automatización inteligente.

Entre los beneficios de los workflows auténticos impulsados por modelos de inteligencia artificial generativa, se encuentra la posibilidad de automatizar procesos productivos completos, de punta a punta, e incluso, agregar valor a partir del aprovechamiento de las habilidades de los modelos de lenguaje basados en dichas tecnologías.

Sin embargo, su implementación también plantea desafíos técnicos, éticos y jurídicos, desde el diseño responsable hasta la supervisión humana. Por eso, comprender su arquitectura, su lógica operativa y sus impactos potenciales es fundamental para su adopción efectiva y segura en diversos contextos profesionales.

2. Propuesta de diseño de agentes impulsados por IAGEN en la actividad

Fase 1: Recolección de Datos Operativos

- Agentes Involucrados: Sensores IoT, agentes de captura de datos.
- Descripción: Los sensores IoT instalados en las instalaciones de extracción recogen datos sobre temperatura, presión y flujo de petróleo. Estos datos son enviados a una plataforma centralizada para su procesamiento.

Fase 2: Generación del Modelo Digital

- Agentes Involucrados: Agentes de simulación y modelado de IAGEN.
- Descripción: Los datos recolectados se utilizan para generar un modelo digital que replica las condiciones operativas en tiempo real. La simulación permite crear diferentes escenarios de operación y evaluar sus impactos.

Fase 3: Optimización Predictiva

- Agentes Involucrados: Algoritmos de optimización.
- Descripción: Los algoritmos de IAGEN procesan los resultados de la simulación y ajustan las condiciones operativas para mejorar la eficiencia y reducir los riesgos de fallos. Las recomendaciones generadas son implementadas automáticamente o enviadas a los operadores para su aprobación.

Fase 4: Monitoreo Continuo y Ajustes

- Agentes Involucrados: Agentes de monitoreo y ajuste en tiempo real.
- Descripción: En esta fase, el sistema sigue monitoreando las operaciones y ajusta continuamente los parámetros operativos según las condiciones cambiantes del yacimiento.

Ejemplo hipotético Concreto: En un pozo de Vaca Muerta, los gemelos digitales y los algoritmos predictivos identificaron una caída en la presión que podría haber causado una parada inesperada. El sistema ajustó automáticamente la velocidad de bombeo y previó el fallo, permitiendo que el equipo de operaciones realizara un mantenimiento preventivo antes de que ocurriera la falla, evitando así una paralización costosa.

VIII. Estrategias para la Adopción Exitosa de Tecnología y la Gestión del Cambio:

La adopción exitosa de tecnología requiere estrategias efectivas de gestión del cambio para abordar la resistencia y garantizar una integración fluida. La resistencia al cambio es un desafío común en la adopción de tecnología, y se necesita un enfoque estructurado para superarla. Los empleados pueden resistirse a las nuevas tecnologías por temor a lo desconocido, pérdida percibida de control o falta de comprensión. La gestión del cambio ayuda a comunicar los beneficios y la necesidad de la nueva tecnología, reduciendo así la resistencia.

Las estrategias clave incluyen el desarrollo de un plan claro de gestión del cambio con objetivos, plazos y recursos. Es fundamental comunicar los beneficios y la necesidad de la nueva tecnología a todas las partes interesadas. Involucrar a los

empleados en el proceso de cambio aumenta el compromiso y la adhesión. Proporcionar capacitación y apoyo adecuados a los empleados para que desarrollen las habilidades necesarias es esencial. Abordar las preocupaciones y los comentarios de los empleados fomenta un sentido de propiedad. Celebrar los éxitos tempranos ayuda a generar impulso y demostrar el valor de las nuevas tecnologías.

Para las empresas de energía, es importante abordar la complejidad y el alcance de las iniciativas de transformación digital. Asegurar la alineación entre los líderes digitales y empresariales es crucial para una implementación exitosa. Fomentar una cultura digital dentro de la organización a través de la capacitación y la comunicación es igualmente importante.

Recomendación: Inversión de corto plazo en equipos de implementación de agentes de IAen tecnología y capacitación

Se requiere inversión en pruebas de concepto y pruebas piloto. El foco aquí tiene que ser la formación del talento para implementar, ya que se verifica una tendencia de reducción de costos en sistemas que permiten automatización “no code” y “low code”. Para la primera etapa, también se recomienda recurrir a equipos con experiencia en diseño e implementación de agentes de IA. Por último, es clave formar un equipo “in house” para el acompañamiento y la apropiación de una cultura agéntica que redefine la interacción humano-máquina.

IX. El Futuro de la IA y los Gemelos Digitales en la Revolución del Sector Energético

Las tendencias emergentes en el futuro de la IA y los gemelos digitales en el sector energético incluyen una mayor adopción de la IA y la automatización para operaciones optimizadas y toma de decisiones. Existe un enfoque creciente en las iniciativas de sostenibilidad impulsadas por las tecnologías digitales. La integración de la computación de borde para el procesamiento de datos en tiempo real y la latencia reducida es otra tendencia importante. La expansión de las redes 5G mejorará la

conectividad para las aplicaciones de IoT. También se está desarrollando un ecosistema de gemelos digitales para una mejor colaboración e intercambio de datos.

Las posibles aplicaciones futuras incluyen operaciones autónomas y monitoreo remoto de instalaciones de petróleo y gas. La IA impulsará el comercio de energía y la gestión de riesgos. La robótica avanzada y la IA se utilizarán para la inspección y el mantenimiento en entornos peligrosos. La integración con blockchain mejorará la seguridad y la transparencia de los datos.

El impacto a largo plazo de estas tecnologías será significativo, con mejoras sustanciales en la eficiencia operativa, la seguridad y la sostenibilidad. Se espera una reducción de los costos y un aumento de la rentabilidad para las empresas de energía, así como una aceleración de la transición energética hacia una producción de energía más limpia y eficiente.

X. Conclusión y Recomendaciones Estratégicas:

La Inteligencia Artificial Generativa y la tecnología de gemelos digitales ofrecen beneficios sustanciales para la optimización de la energía en Vaca Muerta. Al aprovechar estas herramientas, las partes interesadas del sector energético en Argentina pueden lograr mejoras significativas en la eficiencia operativa, la seguridad y la sostenibilidad.

Se recomienda a las partes interesadas del sector energético en Argentina que desarrollem una estrategia clara de transformación digital con objetivos específicos para la adopción de la IA y los gemelos digitales. Es crucial invertir en la infraestructura necesaria, incluidos los sensores IoT, las redes de comunicación y las plataformas de análisis de datos. Se deben priorizar las iniciativas de gestión del cambio para garantizar una implementación tecnológica exitosa. Explorar las colaboraciones con proveedores de tecnología e instituciones de investigación puede acelerar la innovación. Mantenerse informado sobre la evolución de las regulaciones y las mejores

prácticas en IA y privacidad de datos es esencial.

La adopción estratégica de IAGEN y los gemelos digitales tiene el potencial de posicionar a Vaca Muerta y a Argentina como líderes en innovación y eficiencia energética, contribuyendo significativamente al desarrollo sostenible del sector.

Fuentes citadas

1. Argentina's crude oil and natural gas production near record highs ..., fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.eia.gov/todayinenergy/detail.php?id=63924>
2. Argentina's Oil & Gas Production Hits Record Highs - ESG Review, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://esgreview.net/2025/01/29/argentina-oil-gas-production-hits-record-highs/>
3. Credit FAQ: Renewed Interest In Argentina's Vaca Muerta Shale ..., fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.spglobal.com/ratings/en/research/articles/250117-credit-faq-renewed-interest-in-argentina-s-vaca-muerta-shale-13381062>
4. Argentina: Record Oil Production in 2024, 256 Million Barrels Produced - Agenzia Nova, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.agenzianova.com/en/news/argentina-nel-2024-produzione-di-petrolio-record-256-milioni-di-barili-prodotti/>
5. Argentina oil and gas | Deloitte Insights, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www2.deloitte.com/us/en/insights/economy/americas/vaca-muerta-argentina-energy-sector-boom.html>
6. Digital Twin in Oil and Gas: Benefits and Use Cases - Appinventiv, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://appinventiv.com/blog/digital-twin-in-oil-and-gas/>
7. Tools, Technologies and Frameworks for Digital Twins in the Oil and Gas Industry: An In-Depth Analysis - MDPI, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.mdpi.com/1424-8220/24/19/6457>

8. Digital Twin for the Oil & Gas Industry - IBM, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.ibm.com/think/topics/digital-twin-for-oil-gas>
9. What is Digital Twin Technology? - AWS, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://aws.amazon.com/what-is/digital-twin/>
10. Digital twins: What is it? Some examples and types | Repsol, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.repsol.com/en/energy-and-the-future/technology-and-innovation/digital-twins/index.cshtml>
11. What Is a Digital Twin, and How Can It Benefit Energy and Utility Companies?, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://biztechmagazine.com/article/2023/02/what-digital-twin-and-how-can-it-be-nefity-energy-and-utility-companies-perfcon>
12. The 4 Levels of the Digital Twin Technology, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://vidyatec.com/blog/the-4-levels-of-the-digital-twin-technology/>
13. Harnessing Digital Twins for Strategic Innovation and Competitive Edge in the Oil and Gas Industry - Frost & Sullivan, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.frost.com/growth-opportunity-news/energy-environment/oil-gas/digital-twins-for-competitive-edge-in-the-oil-and-gas-industry-cim-ma/>
14. Digital Twin in Oil and Gas Industry: Benefits, Use Cases and Challenges - Toobler, fecha de acceso: marzo 18, 2025, <https://www.toobler.com/blog/digital-twin-oil-and-gas>
15. How AI-Enabled Digital Twins are Transforming the Oil & Gas Industry - SymphonyAI, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://www.symphonyai.com/resources/blog/industrial/how-ai-enabled-digital-twins-are-transforming-the-oil-gas-industry/>
16. 10 Applications of Digital Twins in the Oil and Gas Industry - RemSense, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://remsense.com.au/10-applications-of-digital-twins-in-the-oil-and-gas-industry>

17. Azure Digital Twins for Predictive Maintenance and Asset Management in Oil and Gas, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.qservicesit.com/azure-digital-twins-for-predictive-maintenance-and-asset-management-in-oil-and-gas>
18. 6 Ways Digital Twins Can Improve Your Oil & Gas Asset Management - Prescient Devices, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.prescientdevices.com/blog/6-ways-to-improve-your-oil-and-gas-asset-management-with-operational-digital-twins>
19. www.publicissapient.com, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.publicissapient.com/insights/maintenance-co-pilot#:~:text=As%20a%20data%20partner%2C%20generative,reduce%20downtime%20and%20maximize%20value.>
20. How Generative AI Can Fuel Oil and Gas Data Analytics | Publicis Sapient, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.publicissapient.com/insights/maintenance-co-pilot>
21. Generative AI in Oil & Gas: 5 highly complex use cases - Nubiral, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://nubiral.com/generative-ai-in-oil-gas-5-highly-complex-use-cases/>
22. Generative AI for Oil & Gas - C3 AI, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://c3.ai/generative-ai-for-oil-and-gas/>
23. Generative AI in Oil and Gas: Optimize Production, Safety, and Sustainability | SoftServe, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.softserveinc.com/en-us/generative-ai/energy>
24. Oil and Gas Digital Twin Technology and Generative AI - Safety Services Company, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://www.safetyservicescompany.com/blog/oil-and-gas-digital-twins-ai/>
25. Artificial Intelligence in Oil and Gas: Benefit, Use Cases, Examples - Appinventiv, fecha de acceso: marzo 20, 2025,
<https://appinventiv.com/blog/artificial-intelligence-in-oil-and-gas-industry/>

26. Artificial Intelligence in Oil and Gas: Benefit, Use Cases, Examples - Arramton, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://arramton.com/blogs/unleashing-the-potential-of-artificial-intelligence-in-the-oil-and-gas-industry-10-use-cases-benefits-and-examples>
27. How Predictive Maintenance Transforms Renewable Energy - Intelliarts, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://intelliarts.com/blog/predictive-maintenance-for-renewable-energy/>
28. AI-Driven Predictive Maintenance for Energy Infrastructure.... - RSIS International, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://rsisinternational.org/journals/ijrsi/articles/ai-driven-predictive-maintenance-for-energy-infrastructure/>
29. Guide to Predictive Maintenance in the Energy Industry - Encora, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://insights.encora.com/insights/guide-to-predictive-maintenance-in-the-energy-industry>
30. AI-Powered Predictive Maintenance For Renewable Energy Infrastructure - Forbes, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://www.forbes.com/councils/forbestechcouncil/2024/06/13/practical-applications-of-ai-powered-predictive-maintenance-for-renewable-energy-infrastructure/>
31. Predictive maintenance: the key data-driven technique for anticipating errors - Iberdrola, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://www.iberdrola.com/innovation/predictive-maintenance>
32. IoT for Oil & Gas - tektelec, fecha de acceso: marzo 21, 2025, https://tektelec.com/wp-content/uploads/TEKTELIC_OilGas.pdf
33. IoT in Oil and Gas: 4 Use Cases and Advantages - Digi International, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://www.digi.com/blog/post/iot-in-oil-and-gas>
34. Types of Sensors Used in Oil and Gas Industry Projects - Blog EPCLand, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://blog.epcland.com/types-of-sensors/>
35. Sensors for the Oil & Gas Industry - TE Connectivity, fecha de acceso: marzo

- 21, 2025,
<https://www.te.com/en/industries/oil-gas-marine/applications/sensors-for-oil-and-gas.html>
36. Sensors Used for Oil and Gas - Variohm Eurosensor, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://www.variohm.com/news-media/technical-blog-archive/sensors-used-for-oil-and-gas->
37. Sensors for Monitoring Oil and Gas Wells & Pipelines - PCB Piezotronics, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://wwwpcb.com/applications/energy/oil-gas-pipelines>
38. infiniticube.com, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
[https://infiniticube.com/blog/wireless-sensor-networks-powered-by-5g-for-oil-gas-industry/#:~:text=Wireless%20Sensor%20Networks%20\(WSNs\)%20are,%2C%20pipelines%2C%20and%20industrial%20facilities.](https://infiniticube.com/blog/wireless-sensor-networks-powered-by-5g-for-oil-gas-industry/#:~:text=Wireless%20Sensor%20Networks%20(WSNs)%20are,%2C%20pipelines%2C%20and%20industrial%20facilities.)
39. Wireless Sensor Networks powered by 5G for Oil & Gas Industry - Infiniticube, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://infiniticube.com/blog/wireless-sensor-networks-powered-by-5g-for-oil-gas-industry/>
40. Wireless Sensor Networks: Applications in Oil & Gas White Paper - OleumTech, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://oleumtech.com/solutions/oleumtech-wireless-sensor-networks-applications-in-oil-and-gas>
41. IMPLEMENTATION OF WIRELESS SENSOR NETWORKS FOR REAL TIME MONITORING OF OIL AND GAS FLOW RATE METERING INFRASTRUCTURE - Scientific Research Journal (Scirj), fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://www.scirj.org/papers-1017/scirj-P1017445.pdf>
42. Wireless Sensor Networks, Applications in Oil & Gas | OleumTech, fecha de acceso: marzo 21, 2025,
<https://oleumtech.com/wp-content/uploads/downloads/published-articles/Wirele>

ss-Sensor-Networks-Applications-in-Oil-and-Gas.pdf

43. Oil, Gas and Pipeline Monitoring & Control - Industries - Select Spectrum, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://www.selectspectrum.com/resources/industries/oil-and-gas>
44. EOR Modeling and Optimization for Oil and Gas - Tachyus, fecha de acceso: marzo 21, 2025, <https://www.tachyus.com/eor>
45. Accelerating Physics-Based Simulations Using End-to-End Neural Network Proxies: An Application in Oil Reservoir Modeling - Frontiers, fecha de acceso: marzo 22, 2025, <https://www.frontiersin.org/journals/big-data/articles/10.3389/fdata.2019.00033/full>
46. Physics-Aware Deep-Learning-Based Proxy Reservoir Simulation Model Equipped With State and Well Output Prediction - Frontiers, fecha de acceso: marzo 22, 2025, <https://www.frontiersin.org/journals/applied-mathematics-and-statistics/articles/10.3389/fams.2021.651178/full>
47. Oil and Gas Simulation Software - AnyLogic, fecha de acceso: marzo 20, 2025, <https://www.anylogic.com/oil-and-gas/>
48. Oil and Gas Engineering Simulation - Ansys, fecha de acceso: marzo 22, 2025, <https://www.ansys.com/industries/energy/oil-and-gas>
49. Modeling and Simulation in the Oil and Gas Industry | MOSIMTEC, fecha de acceso: marzo 22, 2025, <https://mosimtec.com/modeling-and-simulation-in-the-oil-and-gas-industry/>
50. Petro-SIM Simulation Software - KBC Global, fecha de acceso: marzo 22, 2025, <https://www.kbc.global/process-optimization/technology/simulation-software/petro-sim-simulation-software/>
51. Digital Twins in the Energy Industry: Transforming Operations in North America, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www.vistaprojects.com/digital-twins-in-the-energy-industry-transforming-operations-in-north-america/>

52. Digital Twins in Energy Industry: Use Cases and Challenges Explained - Toobler, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www.toobler.com/blog/digital-twins-in-energy>

53. 4 ways to use IoT in oil and gas - Verizon, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www.verizon.com/business/resources/articles/s/4-ways-to-use-iot-in-oil-and-gas/>

54. IoT in Oil and Gas Industry, Technologies, Device List and Implementation Guide - DusunIoT, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www.dusuniot.com/blog/iot-in-oil-and-gas-industry/>

55. Internet of Things in Oil & Gas | Deloitte US, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www2.deloitte.com/us/en/pages/consulting/articles/iot-digital-oil-and-gas.html>

56. How Magnetic Sensors are Used in Drilling Oil Wells - Bunting DuBois, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://bunting-dubois.com/how-are-magnetic-sensors-used-in-drilling-oil-wells/>

57. Industrial IoT communication protocols: a comprehensive guide to modern connectivity, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://fabrity.com/blog/industrial-iot-communication-protocols-a-comprehensive-guide-to-modern-connectivity/>

58. Understanding Industrial IoT Connectivity Standards and Protocols in 2025 - Bridgera, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://bridgera.com/understanding-industrial-iot-connectivity-standards-and-protocols-in-2025/>

59. Industrial IoT Gateway: Common Industrial Communication Protocols - PUSR, fecha de acceso: marzo 22, 2025,

<https://www.pusr.com/blog/Industrial-IoT-Gateway-Common-Industrial-Communic>

ation-Protocols

60. Balancing energy security and a healthy environment | SEI, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.sei.org/publications/energy-environment-vaca-muerta-fracking/>
61. IoT in oil and gas: use cases, technologies and challenges - IOT Insider, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.iotinsider.com/industries/industrial/iot-in-oil-and-gas-use-cases-technologies-and-challenges/>
62. AI in Oil and Gas: Benefit and Use Cases - Apptunix, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.apptunix.com/blog/artificial-intelligence-in-oil-and-gas-benefit-and-use-cases/>
63. AI in Oil and Gas Industry- Benefit, Use Cases, and Examples - Oyelabs, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://oyelabs.com/ai-in-oil-and-gas-industry-use-cases-and-examples/>
64. How AI and Digital Twin technologies can be used in the Oil & Gas Industry? - InfiVR, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://blog.infivr.com/how-ai-and-digital-twin-can-be-used-in-oil-gas-industry/>
65. Revolutionizing Energy Management: The Power of AI and Digital Twins, fecha de acceso: marzo 23,, 2025,
<https://www.cyis.org/post/revolutionizing-energy-management-the-power-of-ai-and-digital-twins>
66. Optimize Efficiency With AI-Driven Energy Management - Pecan AI, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.pecan.ai/blog/optimize-efficiency-with-ai-energy-management/>
67. Investing in the Energy Sector in Argentina: Recommended Options - Latam FDI, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://latamfdi.com/investing-in-the-energy-sector-in-argentina/>
68. 2024 Investment Climate Statements: Argentina - Department of State,

- fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.state.gov/reports/2024-investment-climate-statements/argentina/>
69. Argentina - Digital Economy - International Trade Administration, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.trade.gov/country-commercial-guides/argentina-digital-economy>
70. 2023 Investment Climate Statements: Argentina - State Department, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.state.gov/reports/2023-investment-climate-statements/argentina/>
71. of Argentina Vaca Muerta: the future, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.pwc.com.ar/es/assets/document/invest-in-vaca-muerta.pdf>
72. (PDF) Argentina's Potential in Artificial Intelligence - ResearchGate, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
https://www.researchgate.net/publication/387172794_Argentina's_Potential_in_Artificial_Intelligence
73. Energy Laws and Regulations 2025 | Argentina - Global Legal Insights, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://www.globallegalinsights.com/practice-areas/energy-laws-and-regulations/argentina/>
74. Oil & Gas Laws and Regulations Report 2025 Argentina - ICLG.com, fecha de acceso: marzo 23, 2025,
<https://iclg.com/practice-areas/oil-and-gas-laws-and-regulations/argentina>
75. Argentina streamlines energy efficiency program | Latest Market News - Argus Media, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.argusmedia.com/en/news-and-insights/latest-market-news/2634915-argentina-streamlines-energy-efficiency-program>
76. Regulating Artificial Intelligence in Argentina - WSC Legal, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://wsclegal.com/regulating-artificial-intelligence-in-argentina/>
77. Foster innovation or mitigate risk? AI regulation in Latin America | White &

Case LLP, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.whitecase.com/insight-our-thinking/latin-america-focus-2024-ai-regulation>

78. Argentina's approach to AI: 'Let's not overregulate ourselves' - BNamericas, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.bnamicas.com/en/interviews/argentinas-approach-to-ai-lets-not-regulate-ourselves>

79. Data protection laws in Argentina, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.dlapiperdataprotection.com/index.html?t=law&c=AR>

80. Argentina Ratifies the Convention 108+ on Personal Data Protection - WSC Legal, fecha de acceso: marzo 25, 2025, <https://wsclegal.com/convention-108/>

81. Data Protected Argentina | Insights - Linklaters, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.linklaters.com/insights/data-protected/data-protected--argentina>

82. Argentina: The DPA published the 'Guide for Public and Private Entities on Transparency and Personal Data Protection for Responsible Artificial Intelligence' - Baker McKenzie InsightPlus, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://insightplus.bakermckenzie.com/bm/data-technology/argentina-the-dpa-published-the-guide-for-public-and-private-entities-on-transparency-and-personal-data-protection-for-responsible-artificial-intelligence>

83. Change management in tech adoption | DWF Group, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://dwfgroup.com/en/news-and-insights/insights/2024/11/how-to-handle-the-but-why-change-management-in-tech-adoption>

84. Conquer Change Management in the Energy Sector With Prosci, fecha de acceso: marzo 25, 2025,
<https://www.prosci.com/change-management-energy-sector>

85. Digital Transformation in The Energy Industry: Overview and Tips - Waverley, fecha de acceso: marzo 25, 2025,

<https://waverleysoftware.com/blog/digital-transformation-in-the-energy-industry/>

86. How to Apply Change Management to Technology Transformation - Prosci, fecha de acceso: marzo 25, 2025,

<https://www.prosci.com/blog/technology-transformation>

87. Change management in the renewable energy industry - Frontline Data Solutions, fecha de acceso: marzo 25, 2025,

<https://www.flidata.com/renewable-energy-industry-change-management>

88. www.prosci.com, fecha de acceso: marzo 25,, 2025,

<https://www.prosci.com/change-management-energy-sector#:~:text=Effective%20change%20management%20in%20the%20energy%20sector%20goes%20beyond%20simple,change%2C%20and%20support%20successful%20transitions.>

89. Understanding and overcoming resistance to change - IMD business school for management and leadership courses, fecha de acceso: marzo 25, 2025,

<https://www.imd.org/research-knowledge/organizational-behavior/case-studies/understanding-and-overcoming-resistance-to-change/>

90. Overcoming Resistance to Change | Research Article - AMS Consulting, fecha de acceso: marzo 26, 2025,

<https://amsconsulting.com/articles/overcoming-resistance-to-change/>

91. Strategies for Overcoming Resistance to Change - Motive Power, fecha de acceso: marzo 26, 2025,

<https://www.motive-power.com/strategies-for-overcoming-resistance-to-change/>

92. Overcoming Resistance to ESG: Play It Green's Guide, fecha de acceso: marzo 26, 2025,

<https://playitgreen.com/overcoming-resistance-to-esg-play-it-greens-guide/>

93. Digital transformation in oil and gas companies - Deloitte, fecha de acceso: marzo 26, 2025,

<https://www2.deloitte.com/us/en/pages/consulting/articles/digital-transformation-in-oil-and-gas.html>

94. Oil and Gas Industry Digital Transformation | Complete Guide - Huawei

- Enterprise, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://e.huawei.com/en/knowledge/2024/industries/oil-gas/oil-gas-industry-digital-transformation>
95. www.weforum.org, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://www.weforum.org/stories/2025/01/energy-ai-net-zero/#:~:text=AI%20will%20play%20a%20vital,control%20room%20to%20the%20boardroom>.
96. Energy and AI: the power couple that could usher in a net-zero world, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://www.weforum.org/stories/2025/01/energy-ai-net-zero/>
97. AI in Energy: The Future of Artificial Intelligence in Energy Solutions - Integrio Systems, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://integrio.net/blog/the-future-of-artificial-intelligence-in-energy-solutions>
98. The Future of AI and Energy Efficiency - IBM, fecha de acceso: marzo 26, 2025, <https://www.ibm.com/think/insights/future-ai-energy-efficiency>
99. Artificial Intelligence for Energy, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://www.energy.gov/topics/artificial-intelligence-energy>
100. Powering the future: The energy shift for sustainable AI - The World Economic Forum, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://www.weforum.org/stories/2025/01/the-essential-energy-shift-for-sustainable-genai/>
101. Powering the Future: How Digital Twins Are Revolutionizing the Energy Sector - Cigniti, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://www.cigniti.com/blog/energy-sector-innovation-digital-twins/>
102. Digital Twins: A Game Changer for Solar Energy Projects - Aquent, fecha de acceso: marzo 26, 2025,
<https://quent.com/blog/digital-twins-a-game-changer-for-solar-energy-projects>
103. Several recent advancements and insights into AI technologies for energy optimization in industrial settings are highlighted in the provided sources - Sustainable Manufacturing Expo, fecha de acceso: marzo 26, 2025,

<https://www.sustainablemanufacturingexpo.com/en/articles/advancements-ai-energy-optimization.html>

104. Digital twin technology in oil and gas infrastructure: Policy requirements and implementation strategies - Fair East Publishers, fecha de acceso: marzo 26, 2025, <https://www.fepbl.com/index.php/estj/article/view/1221/1447>

105. Digital Transformation of the Oil & Gas Industry (2025) - Whatfix, fecha de acceso: marzo 27, 2025, <https://whatfix.com/blog/oil-gas-digital-transformation/>